
对话，是蛮要紧的一桩事。

谈朋友，是要对话的，对着对着，就看

对了眼，定了终身。

对话的主体一般是人。那么，对话的

双方，若不是活物呢？比如，当《敦煌遇见

卢浮宫》。没错，这是本书。书中展开的，

是东方与西方的文化对话、文明对话。本

周落幕的书展上，这样的“对话”格外吸引

人。

但今天，我们不作书评，只是以此为

出发点，聊一聊艺术的发生与传播如何在

当代有了更多的打开方式。《敦煌遇见卢浮

宫》的作者是罗依尔。他曾在法国留学攻

读艺术，他也曾在敦煌守望研习。罗依尔

将敦煌莫高窟艺术与卢浮宫藏品用对比

的方式展开叙述，引发读者发散性的思

考。比如，他将断臂维纳斯与莫高窟45窟

的左胁侍菩萨放在一个章节，他们的站姿

共通，但眼神与身材不同，于是便可论及

东西方哲学及审美的区别。又比如，文艺

复兴三杰之一的拉斐尔是一个已经完全

成熟的IP，人们都知道他画笔下的女性优雅和谐、

圆润秀美，那么如果拉斐尔来到莫高窟，他最喜欢

的飞天形象会是哪一个？不同区间、不同频率的对

话，激发出人们不同维度的思考，此为极妙。

比起作者这个身份，罗依尔更出名的标签应

该是“艺术脱口秀”创始人。他的受众有多少？有

人说：“8到80岁，再减去笑果的粉丝数。”是否夸

张？传播艺术，真的那么好做吗？好做，但也不好

做。好做是因为，在物质生活日益丰富之后，人人

开始惦念精神世界。向往美、追求美、品鉴美，于

是，艺术便有了更开阔、更接地气的市场，但不好

做也是真的。罗依尔刚做脱口秀的那段时光，他

和笑果共用一个剧场。后者登场，座无虚席，时常

还有人站着看完全场，意犹未尽，似乎所有的热情

都已倾尽，哪怕啃透了央美、国美的年鉴挖掘新

梗；待到打着“艺术牌”的罗依尔登场，席

间稀疏，意兴阑珊。空气似也稀薄起来，

桌上的烛光浑浊虚渺，升起一小撮黑烟，

写着一股子懒散。

艺术的听众，艺术的观者，是需要时

间和养分给予成全的。

所以，以生动的方式，凭通俗的表

达，借巧妙的出圈，艺术能够通往更大众

的领地。中国传统艺术珍藏中，器物是

很重要的组成。但其传播，比起书画，似

乎更偏冷门。在吴文化博物馆，有一场

“吴地文物再想象特展”，这是“国宝动漫

计划”的一部分。原来，国宝还能这么

玩。9件国家一级文物，由9位青年艺术

家再创作。于是，唐镜，能照出古时贵妇

的盛世容颜，今天大概也能满足博主的

出片需求；于是，很久以前，嵇康一人一

琴留下千古传说，很久以后，独立音乐人

玩转“电音古琴”成为拥有百万粉丝的大

V……这些不是伎俩，不是噱头，是让千

百年前中华大地凝结的智慧之光，重回

21世纪的都市生活之中，并受我们注

目、为我们所乐道的技巧。

渐渐地，艺术脱口秀有了稳定和忠

诚的拥护者。看着罗依尔脱口秀长大的

孩子也上了大学，步入了社会，常常回他

的舞台再来吸取新知。渐渐地，那些曾

经感觉晦涩艰深的古早遗留，包裹着活

灵活现的故事进入了我们的生活。渐渐

地，物理空间和时间空间不可思议的两

两相望，却因为充满想象力的嫁接，生出

火花，启人心智……这所有的对话，都成

了艺术新的打开方式，由此促成了中国

传统瑰宝的“新生”。

何以为美？愈探索，愈美丽；愈交

融，愈美丽。
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当代视野中的“西郊农民画”
◆ 张立行

上海文艺评论专项基金特约刊登

书展上的“卡夫卡托特包”为何大火？
◆ 邵 宁

对
话
，当
代
艺
术
传
播
的
打
开
方
式

艾娣雅 ·买买提的目光
◆ 邬峭峰

中央戏剧学院早在1991年就开展音乐剧教

学，是国内第一个设立音乐剧专业的艺术院校，

第一届毕业生里有孙红雷。因而，当中戏实验

剧团带着音乐剧《家》日前到上音歌剧院上演

时，是颇令人期待的——在当前音乐剧市场票

房几乎引领舞台剧总票房之际，国内最为专业

的音乐剧教育团体会亮出怎样的作品？

毫无疑问，青年演员的歌喉和演技——无

论是个体还是整体，都在市场上大部分音乐剧

的水准之上。觉新、瑞珏、梅芬、觉慧、鸣凤等角

色的扮演者，不仅歌艺卓越，并且个人的嗓音，

在兼具深情款款的共性前提下，还颇有各自的

辨识度。让观众仅从音色，就能“听”出谁是谁。

可以说，演员的声音，具有一定角色塑造的能力。

这一能力，也是市面上大部分音乐剧未曾具备

的。市面上大部分音乐剧受观众欢迎的点——

不在于角色塑造，而在于演员本色魅力。乃至

演员演谁根本不重要，演员演出后在后台与观

众的见面，才重要。引发的后果就是——观众

往往会诟病剧组“开盲盒”，亦即同一角色谁是

ABCD角，在购票时观众并不知道，就有可能自

己买的那一场并非是自己喜欢的演员主演。而

《家》不存在这样的“盲盒”，大家都懂中戏的整

体魅力大过单个演员。

大幕拉开，看得出这是一台舞美制作十分

精良，布景道具颇符合“戏剧”要求的音乐剧。

音乐剧，在叙事逻辑方面也是顺应戏剧要求

的。形式服从于内容，因而音乐剧《家》的舞美

布景等也是顺应现实主义话剧风格的，甚至比

各类话剧版的《家》更浪漫。因为爱情的得失是

该剧的主旋律，所以当两对恋人月下表白之际，

天幕如星空般璀璨，舞台上还“漂”着一艘木船，

船上四人四重唱，很唯美。音乐剧本身具备的

抒情功能，让舞美也抒情了起来。而当第一幕

演至“迎娶”之际，中式婚礼展现出的现实主义

风格还贯彻在雕梁画柱的中式建筑之上……每

一个场景的舞美都让观众感叹：“这台戏下血本

了！”

只是，得万分熟悉《家》的故事的观众才能

顺应节奏十分快速的剧情推进——全剧也就两

幕，以“学潮”为分隔。如果不那么熟悉剧情的

观众，就会觉得该剧更像是“晚会”，每一首曲目

就像是每一个节目：独唱毕，二重唱上，接着载

歌载舞大合唱……只是这就会引发观众始终好

奇的提问——音乐剧是听音乐还是看剧？

中国音乐剧开拓者三宝耕耘中国原创音乐

剧不少于20年。他曾经在上海文化广场的一个

音乐剧论坛里提及这个问题。他以实践经验和

惨痛教训告诉大家：“表演、歌唱、舞蹈，这个音

乐剧三要素里，表演最重要，因为音乐剧首先是

戏剧。”音乐的表现，要融入戏剧的叙事。国外

并没有“音乐剧演员”这个词，只有“演员”“歌

手”“舞者”，而入选音乐剧的首先是“演员”而不

是“歌手”或“舞者”。这也就是市场最受欢迎的

“音乐剧演员”郑云龙，始终去演话剧、电影的初

衷。他懂，因为他母亲是戏曲演员。

音乐剧首先在美国大萧条时期发展起来，因

为好莱坞要扩大盈利——拍电影卖电影票换来

的总收益肯定高于剧场内的戏票总和，因此才

出现了歌舞片，如童星秀兰 · 邓波儿拍摄的一系

列电影以及《雨中曲》《出水芙蓉》等经典作品。

时至今日，《芝加哥》《悲惨世界》《剧院魅影》等

因音乐剧出名后翻拍成歌舞片的例子也十分常

见。因为要拍成电影，观众对电影的期待是“要

有故事”，于是音乐剧进入商业渠道，必须大大加

强叙事性；而其本身编创团队也既懂戏剧又懂音

乐，因此，把音乐融入戏剧轨道，是专业共识。

当前国际音乐剧市场大致分为德奥音乐

剧、欧美音乐剧和法国音乐剧三大流派——区

别在于音乐之唯美与戏剧之叙事乃至哲思融合

到什么程度。因为一旦音乐要好听，就等于占

据了演出的抒情时段，叙事时段被压缩。这就

是为何欧美音乐剧尤其是美国音乐剧的叙事相

对简单，倾向于合家欢主题更多的原因。而高

感性与高理性兼容的德奥音乐剧，则擅长在经

典叙事中，同时融入主题反思和华美乐章，如

《伊丽莎白》《莫扎特》等，这样的音乐剧就往往

要2个半小时左右。至于法国音乐剧就是——

美，就好了，故事反正大家都懂。法国音乐剧《罗

密欧与朱丽叶》就是其中代表，时长也近3小时。

因此，选择怎样的故事，决定了音乐剧是否相对有

更多“讨喜”的抒情时空。

因而，回过头来说中戏的《家》——它更像

是法国音乐剧那一类，只是，其作为戏剧的框架

结构更接近把故事迅速捋了一遍，与此同时，注

重展现独唱、重唱、合唱等各种歌唱形式。如果

不那么熟悉故事的观众，自然感觉像是一台晚

会；如果十分熟悉故事的观众，大概率可以感受

到剧情与人物塑造。不过，毫无疑问，选择《家》

作为音乐剧的题材，是需要莫大勇气的。

◆ 朱 光

音乐剧是听音乐还是看剧？
——从中戏上演《家》说起

农民画是中国特有的艺术品种。新中国成立

之后，全国各地的农民画得到了各地政府的支持、

倡导，发展迅猛。早在上世纪五六十年代，陕西户

县农民画、上海金山农民画等主要的农民画种就脱

颖而出，名闻中外，成为新中国美术叙事中不可绕

开的重要一环，并因此而兴起了中国农民画创作的

四次热潮。

相较而言，上海长宁的“西郊农民画”于上世纪

80年代才开始逐渐为人所了解、认识，但其却以独

特的地域特色、艺术风格而成为江南地区有影响力

的农民画类型。随着上海城市化发展的日新月异，

长宁“西郊农民画”也与时俱进，不断发展，呈现了

更为多彩的当代艺术风貌。

“西郊农民画”来源于上海长宁新泾地区传统

的灶头画、蜡染画、手绘年画和各种民间吉祥图案，

是当地的农民艺术家对农业劳作、乡村生活的感受

和记录。沧海桑田，今天的“西郊农民画”就其题材

内容而言，早已面目一新，更多的是以“农民画”的

艺术表现手段来反映上海城市的发展变化和作者

面对城市新貌的内心感受。“西郊农民画”在特定文

化空间下进行的关于当地日常生活的社会性叙事，

也已成为新泾地区“对象化”的精彩

的本土视觉显现和当地民众表达情

感的熟悉亲切的文化载体，并为区

域的社会认同提供了基础。

长宁新泾地区离上海主城区

“咫尺之遥”。改革开放令中国的

都市不论是外貌景观还是精神特

质都发生了翻天覆地的变化，并给

身处其间的艺术家带来了不尽的

灵感。中国的农民画曾经在相当

长的时期是以乡土乡村自然为表

现主旨的，城市经验处于这个艺术

的总体性图景的边缘。然而，对于

大部分新一代艺术家尤其是上世

纪七八十年代出生的艺术家来说，

他们的记忆就是城市，他们从童年

起就经历了持续不断的都市化进程，城市已经

融进了他们的血液之中。在中国的美术发展史

中，可以说还没有哪个时代有如此之多的艺术

家来自城市。诸多新生代的“西郊农民画家”也

不例外，他们的身份与前辈农民画家已然不

同。他们大多受过良好系统的大学美术教育，

拿起画笔之初，所面对的基本就是现代化的上

海，上海近郊的乡土乡村乡镇已成为他们遥远

的记忆。当然，丰厚的传统“西郊农民画”依然

是他们可以汲取的图像资源宝库，过往的历史

也能转化为他们创作的契机，但他们的作品必

然会在“西郊农民画”传统风格基础上，融入更

多的现当代绘画元素，在绘画的文化价值取向

上更为现代多元，赋予今天的“西郊农民画”以

富于时代审美特征的崭新的艺术生命力。

传统的乡土乡村乡镇已不再是新一代“西

郊农民画家”关注的重点，相反，城市的新面貌

新景观以及与这些外部的城市风貌变化紧密关

联的当地人的日常生活、民俗风情、精神状态、

心理变化等却成为他们乐此不疲着力开掘的创

作题材。当这些新生代的“西郊农民画家”崭露

头角，在“农民画”创作中扮演主角时，他们对于

传统乡土乡村乡镇的记忆，对于今天都市不拘一

格、多姿多彩的大胆想象，让我们看到了“西郊农

民画”在艺术呈现上更为现代多元的可能性。著

名文学评论家李敬泽认为：“现代都市不仅是一

个地理实体和经济实体，它还是决定性的文化力

量……无论城乡，关于生活的一切想象都必然是

从都市出发的，一切价值都在都市背景下被重

估。”当下的“西郊农民画”也面临着同样的命题，

其作品的真正价值会逐渐在“都市背景下被重

估”。也正如美术理论家胡绍宗教授所说的，今

天农民画这个文化形式正朝着具有专业性艺术

品格的方向迈进，成为国家展览机制中重要的展

览类型。“同时，作为地方社会文化建设的特色项

目，农民画的文化活动也已经成为一种具有民生

价值的城乡公共文化事业。”

在本届上海书展上，有一款帆布包火出了

圈。这款“卡夫卡签名刺绣托特包”，出品方广西

师范大学出版社带了100个来参展，不料有人在

“某书”上推荐后立马脱销，多次补货又被快速一

扫而空，现在线上预售已近3000单。托特包有深

咖和浅咖两种颜色，包上卡夫卡的签名十分醒目，

上面还各有一句出自他作品的文字：“尽管人群拥

挤，每个人都是沉默的，孤独的。”“我会握紧你的

手，只要你愿意。”

卡夫卡是出生在捷克的德语作家，这位保险

小职员从20世纪初开始写作，著有《变形记》《城

堡》《审判》等小说。他的短篇小说《变形记》看

似荒诞实则深邃，“人变甲虫”寓意“人的异化”，

惊世骇俗，奠定了他表现主义文学先驱的地

位。而卡夫卡的其他作品，主题也基本都是现

代社会中人的异化和孤独。他被尊为现代派文

学的鼻祖，对后世影响很大。不过，卡夫卡肯定

没想到，在100年后的上海书展上，自己又火了

一把。开个玩笑，此时的他不是变成了甲虫，而

是变成了托特包。

同样火爆的还有上海译文出版社的展台集

章区，这里有12位作家的寄语印章，如“不必匆

忙。毋须闪光。除了自己之外，不必成为任何

其他人——伍尔夫”“永恒只是一瞬，刚好开一个

玩笑——黑塞”“我写出了寂静无声，写出了黑夜，

不可表达的我已经作出了记录——兰波”。集章

区人头攒动，男女老少都乐此不疲，为了盖章甚至

愿排队一小时。而咔嚓咔嚓盖完章后的第一件

事，就是发朋友圈或社交媒体。

这些与文字有关的文创为何大火？分析一

下，挺有意思，也不无启迪。

首先，是产品独具创意。外国作家、经典文学

原本就是大IP，从中选取一些元素，融入设计者

的创意，并不鲜见。但究竟选择哪个IP，以何种

形式呈现，还是很有讲究的。以“卡夫卡托特包”

为例，托特包，英语为“Tottbag”，是一种大型手提

袋或购物袋，这款帆布包的配色与设计，十分复古

文艺，并采用刺绣工艺绣上德文的句子和签名，便

有了不俗的审美趣味。其次，这些文创契合了年

轻人追求个性、时尚、实用的心理。我们可以发

现，一些成功的文创都融合了东西方文化，同时也

体现出简单轻松的生活态度。还有一点很重要，

那就是售价定位，一个托特包定价78元，容量大，

很实用，符合“大部分网红产品都不昂贵”的原

则。第三，通过互动传播引来流量。此次上海书

展本身就是一个网络热点，而书展上的文创，更是

不断在网友群聚的社交平台活跃，输出内容，效应

放大，因此屡出爆款，就不奇怪了。

把文字转为文创，也给从事相关行业的人们

提供了一个新思路。那就是，文字、文

学在今天依然有着无可替代的力量。

曾几何时，文字阅读被读图、被刷短视

频所替代。但是，文字承载着一代代

人的思想和文化，也是人类的精神根

源所在；文学作品则是作家用文字表

现其独特心灵世界的产物。文字和文

学拥有其他样式的载体无法替代的价

值。就拿印章上12位作家的名句来

看，无不出自他们心灵的哲思，凝聚着

他们的人生智慧和社会洞察。

尽管抢购“卡夫卡签名刺绣托特包”和排队盖

章的90后、00后，可能并没有完整地读过卡夫卡

的一部作品，但如果因为被他的一句话所吸引而

去翻开他的一本书，那么，“卡夫卡变成托特包”无

疑更有意义了。

如果用流行于浙江的社戏，来比对维吾

尔族的麦西莱甫，就会发现二者有几点共通

之处，比如两者都发端于祭祀，形式都以群众

性的艺戏、舞蹈观摩为主。但是，得麦西来甫

的发散色彩，并不是社戏的概念所能覆盖。

关于麦西莱甫的学术研究，近年还是有一些

成果的。其中比较突出的，是艾娣雅 · 买买提

博士，她于2006年就完成了她的专著《一位人

类学者视野中的麦西莱甫》。

艾娣雅 · 买买提是著名的维吾尔族丝路

学者，也是一位多有学术贡献的人类学家。

她在一封书信里写道：对我而言，用生命中一

段时光走入民间，视线投入乡土社会，近距离

接触绿洲聚落里活着的文化传统，是学术研

究中难得的非学院派修行。人类学家的眼睛

永远朝下，朝草根阶层看去。

在艾娣雅 · 买买提笔下，麦西莱甫，很像

一根串联维吾尔族民俗文化的珍珠项链。这

根珠链，甚至也和它的一些经济形态，依存并

勾连。

在对内陆民俗的打量中，似乎不多见可

以与麦西莱甫进行类比的同质欢舞形式。而

另一方面，麦西莱甫又并非一个大满贯式的

综合载体。本质上，它仍是一个歌舞性的群

文派对。即便麦西莱甫或发端于远古的祭祀

仪式，但其群欢框架的纯粹，连同维吾尔族人

对载歌载舞的偏爱，使它作为一种民俗，得以

千古流传。

艾娣雅遍走天山两麓，以本民族后人的

姿态，采访实录掌握了大量一手资料，再辅

以她本人在留学时获得的人类学视角，由

此提炼而出的学术发现，以及对麦西莱甫

今昔的细腻描述，让我触摸到维吾尔族人

血液里的火烫温度，以及维吾尔族人独具

的性格魅力。

千百年来，多门类艺术家和艺人，生动融

合于麦西莱甫一门，他们得到了维吾尔族人

的钦慕。人们也以参与此业为荣。有相当比

例的维吾尔族草根传承者，最初的参与，并非

出于温饱理由，而是因为热爱与光荣。

麦西莱甫，这种歌舞群欢，除了满足形形

色色的庆典之需，它还将人际的失和、龃龉和

各类纠纷，以派对的手段来消弭，并就此达成

某种和解约定，形成文书约束。这一切，让我

看到了维吾尔族人独有的人性奔放、生存机

智、歌舞激情，以及对祥和的高度关切。

在我眼里，麦西莱甫还含有一种深刻的

部落式温情。作为一种草根文化的传统习

俗，这一形式的生存能力，其坚韧性一如泥土

和草木。

麦西莱甫，对于我这样的内陆城中人而

言，越接近就越艳羡。

麦西莱甫，有千姿百态的前缀主题。从

婚礼麦西莱甫、丰收麦西莱甫、初雪麦西莱

甫、道歉麦西莱甫，到和解麦西莱甫，多达上

百种。不管什么主题，当用优质桑木制作的、

两根琴弦的都塔尔响起，当热瓦甫响起，当手

鼓响起，当男女齐唱响起，所有在现场的人，

都定将沉浸于生之欢乐，并沐浴着一种平等

尊重的暖阳。在男女舞者或刚劲或妩媚的肢

体语言里，包括丑角的诙谐串场，麦西莱甫无

论在田间或殿堂，都营造了维吾尔族人庆祝

生之伟大的壮景。

此时此刻，南疆阿瓦提县麦西莱甫舞者

的手鼓，砰砰的每一击，都打在我心上。那

鼓边的金属片闪闪发亮，配合女人的裙裾俏

丽飞扬。即便不在现

场，已经足以让我热泪

盈眶。

我将再度阅读艾娣

雅的学术著作《一位人

类学者视野中的麦西莱

甫》，以谢谢维吾尔族人

的麦西莱甫。

扫一扫请关注

“新民艺评”
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